

**Citation:** CASTILLA CID, C. , “COLOM PIELLA, Guillem (Ed.). *La guerra de Ucrania. Los 100 días que cambiaron Europa*, Madrid, Catarata, 2022, 172 pp”, *Peace & Security – Paix et Sécurité Internationales*, No 11, 2023.

**Received:** .

**Accepted:** .

**COLOM PIELLA, Guillem (Ed.).** *La guerra de Ucrania. Los 100 días que cambiaron Europa*, Madrid, Catarata, 2022, 172 pp.

Entre el 24 de febrero y el 3 de junio de 2022, la invasión por Rusia de Ucrania cumplió cien días de duración. A lo largo de dichos meses fueron numerosas las lecturas sobre el devenir de una guerra que en aquel momento se encontraba en ciernes y que, mientras se escriben estas palabras, aún persiste. Es en esta vorágine de incertidumbre y de conjeturas cuando más se aprecia una voz experta que arroje luz sobre los elementos más complejos de la crisis. Más aún, se reconoce el esfuerzo significativo por aportar un estudio minucioso sobre la cuestión, que al mismo tiempo sea accesible y comprensible para el público en general.

*La guerra de Ucrania. Los 100 días que cambiaron Europa* ofrece un análisis sobre los aspectos estratégico-militares que caracterizaron los primeros meses de la invasión por Rusia de Ucrania en el año 2022. A lo largo de cinco capítulos y un apartado de conclusiones, cada uno de los autores que participan en este compendio reflexionan sobre los elementos más relevantes del escenario geopolítico, las operaciones militares y el planeamiento de defensa de los Estados implicados, así como el papel que juegan otros actores internacionales del entorno más próximo, haciendo especial hincapié en la Unión Europea y en España.

Desde las primeras páginas, dedicadas al prólogo, el Dr. D. Guillem Colom Piella reconoce la presteza con la que ha sido escrito este libro. Sin embargo, ello no debe confundirse con precipitación en el análisis. Todo lo contrario: el conjunto de reflexiones que el lector encontrará en cada uno de sus epígrafes ponen de manifiesto la capacidad de los expertos de extraer conclusiones ineludibles, a la par que prudentes, sobre la contienda militar que nos concierne. En otras palabras, esta lectura exhaustiva sobre los primeros momentos de la guerra no solo aportan conocimiento sobre los eventos más tempranos,

también cimientan el contexto histórico a partir del cual se pueden desarrollar futuras investigaciones. Por todo ello, la singularidad de la obra reseñada radica en la accesibilidad de su contenido desde los primeros momentos de la crisis, y los aspectos más relevantes de cada capítulo que se describen a continuación, así lo corroboran.

En primer lugar, el Dr. D. Josep Baqués Quesada propone comenzar cualquier aproximación teórica sobre un conflicto armado desde la disciplina de la geopolítica. De ello se deduce el objetivo del primer capítulo, titulado *De la geopolítica a la reconfiguración del orden mundial*. El autor observa cómo los Estados perciben las fortalezas y las amenazas a su propia seguridad, en función de las diversas variables que configuran la geografía de su territorio. Para ello, posa su mirada sobre tres aspectos que considera esenciales. En primer lugar, el rol que Rusia y Ucrania juegan en lo que se conoce como “tablero mundial” (pp. 14-15) y que influye en el reparto de poder entre los actores internacionales. En segundo lugar, Baqués Quesada discurre por tres caminos diferentes que Ucrania podría haber emprendido para preservar su seguridad, mostrando las ventajas y riesgos de cada opción: bien sea la búsqueda de equilibrio de poder con Rusia, la neutralidad o la unión al potencial agresor. En tercer lugar, expone los argumentos racionales que, ante el fracaso de la disuasión, pueden tomar los Estados enfrentados. Por último, analiza el alcance de esta guerra más allá del terreno sobre el cual se está produciendo el enfrentamiento bélico, en relación con la reconfiguración de las alianzas a nivel internacional.

El segundo capítulo es autoría de D. Christian D. Villanueva López y se titula *Crónica de un fracaso estratégico*. El autor construye un relato cronológico sobre el proceso de invasión: desde los preparativos de Rusia, hasta la irrupción de sus tropas sobre el territorio ucraniano. Villanueva López argumenta que dicho despliegue tuvo lugar en tres fases. La primera se caracteriza por la intención rusa de llevar a cabo una “operación de decapitación” (p. 42) a partir de la cual pretendían la destitución y posterior sustitución del presidente Zelenski. Sin embargo, ante el fracaso de estas acciones militares, el avance ruso da inicio a una segunda fase marcada por una estrategia de “imposición de costes” (p. 47). Llegados a este punto, el autor reflexiona sobre la guerra naval, aérea y antiaérea, así como sobre las fortalezas y debilidades de ambos contingentes, destacando aquellos factores que han sido determinantes para dar paso a la tercera fase, de “estancamiento” (p. 60). En esta última etapa, el autor hace

alusión a la guerra por delegación, mencionando el papel de Estados Unidos, Reino Unido y la Unión Europea en el apoyo a la causa ucraniana.

En el tercer capítulo, titulado *Primeras impresiones militares*, el coronel D. José Luis Calvo Albero contempla cómo ha sido la arquitectura militar de los bandos enfrentados durante los primeros cien días de la contienda. El autor da comienzo a su análisis comparando las fortalezas y las debilidades de las fuerzas armadas rusas y de las ucranianas, en cuanto al empleo estratégico de sus capacidades, el uso de la logística, los aspectos tecnológicos y operativos de cada uno y la organización de los mandos. En particular, Calvo Albero explica en detalle una serie de operaciones que, desde el punto de vista militar, han resultado ser especialmente llamativas, como la operación rusa en torno a Kiev y la batalla del Donbás. Para concluir, el autor lleva a cabo un ejercicio de reflexión sobre las lecciones a extraer del fracaso de los esfuerzos de disuasión y, por ende, sobre un conjunto de elementos —propios de la guerra convencional— que, al margen de los avances tecnológicos, deben ser atendidos con diligencia: el mando y control, las comunicaciones y la gestión de la información, así la relevancia del factor humano, entre otros.

D<sup>a</sup> Beatriz Cozar Murillo escribe el cuarto capítulo, titulado *La respuesta europea: el lenguaje del poder*, donde analiza la reacción de la Unión Europea ante la invasión rusa y el impacto de la guerra sobre el proyecto europeo de fortalecer su autonomía estratégica. Por una parte, la autora acompaña al lector a través de un breve recorrido histórico que permite comprender la pasividad que habitualmente ha caracterizado a la Unión en cuestiones de defensa y seguridad. Ante el novedoso cambio de actitud que los Estados miembros mostraron al inicio de la contienda, describe detalladamente los seis paquetes de sanciones que la organización impuso a Rusia, aportando información detallada sobre fechas clave, objetivos de las medidas, tipos de sanciones, destinatarios de las restricciones y sectores afectados. Por otra parte, Cozar Murillo profundiza en la respuesta coordinada de Occidente, haciendo hincapié en la ayuda militar proporcionada por la Unión a Ucrania. A este respecto, la autora reflexiona sobre el valor del “fin de las vacaciones estratégicas europeas” (p. 126), al mismo tiempo que advierte de los riesgos y dificultades a los que se enfrenta la Unión Europea para consolidar esta personalidad en las relaciones internacionales.

El Dr. D. Guillem Colom Piella pone fin al concierto de capítulos bajo el título *La defensa española tras Ucrania*. El autor considera que el momento actual de incertidumbre se torna ideal para reflexionar sobre el estado actual de la defensa española, aludiendo al escaso presupuesto nacional y la ausencia de cultura estratégica como los principales condicionantes del planeamiento de defensa. Como consecuencia de estas carencias, el autor conviene en destacar dos retos a los que, en su opinión, se debe dar prioridad para fortalecer a las Fuerzas Armadas españolas: la programación militar y las capacidades militares. Colom Piella desgana ambos conceptos con el objetivo de identificar aquellos aspectos que permitirían garantizar los recursos económicos necesarios para optimizar la capacidad militar del país, así como fortalecer el conjunto de elementos que conforman el aparato militar. El autor también reflexiona sobre la coherencia entre las necesidades militares y los proyectos de I+D+i industriales, la necesidad de priorizar la generación de capacidades y la obtención de sistemas que mejoren los mecanismos de disuasión.

En conclusión, la diversidad de temáticas que se despliegan entre las páginas de la obra reseñada es reflejo de la complejidad de la realidad sobre el terreno, así como de la necesidad de disponer de conocimiento especializado sobre la misma. En este sentido, conviene destacar la capacidad demostrada de los autores para entretener un análisis complejo con un formato amable para el lector no especializado en la materia. Por una parte, los especialistas en estudios estratégicos percibirán la precisión de la información proporcionada y el rigor académico en el razonamiento teórico. Por otra parte, es una lectura concisa y sencilla para cualquier persona que desee aproximarse a los aspectos estratégico-militares de la guerra de Ucrania. Con todo, *La guerra de Ucrania. Los 100 días que cambiaron Europa* es el inicio de un proyecto más amplio, que prosigue con la publicación de su segunda parte, titulada *La guerra de Ucrania II. De la conquista de Lugansk a la contraofensiva ucraniana* y que seguirá fomentando la investigación y el debate sobre un conflicto que está marcando un hito en Occidente.

**Cristina Castilla Cid**

*Profesora Sustituta Interina, Universidad de Cádiz*